

# Nuestra Política es la Esperanza

**En el marco de la Semana del Aborigen Tiempo Latinoamericano conversó con Amancio Martínez. Perteneciente al pueblo Wichí, vino a Córdoba desde Santa Victoria en el Departamento Rivadavia, Provincia de Salta, en el límite con Paraguay y Bolivia. Delegado por su provincia para el Consejo Mundial de Indígenas, vino entre otras cosas a denunciar que muchos se benefician "trabajando" para los aborígenes pero no se beneficia a los aborígenes.**

**T.L.: ¿Qué te trae por Córdoba?**

**A.M.:** Vengo como delegado de las 33 comunidades, elegido por los caciques en asamblea, para informar sobre la actual situación del aborigen en la región del Pilcomayo (Chaco Salteño).

**T.L.: ¿De qué etnia son las 33 comunidades que representas?**

**A.M.:** En primer lugar estamos los Wichis, después los Charates, Tobas, Churupí, un total de 6000 personas, según el censo de 1984 hoy aproximadamente 8000.

**T.L.: ¿En que consiste la autorización que te dieron los caciques?**

**A.M.:** La autorización consiste en haberme elegido como delegado en asamblea, porque vieron que manejo un poco el idioma castellano.

En el Consejo Mundial de Indígenas estoy elegido como delegado de la provincia de Salta.

**T.L.: ¿El nombre Wichis de donde viene?**

**A.M.:** Los historiadores dicen que antropológicamente se buscó formas para cambiar "Wichis". Yo consulté con ancianos de Bolivia y de otros lugares para saber de dónde viene el nombre "Wichi".

Wichi significa un grupo de personas reunidas. El nombre verdadero nuestro es "wennaie". Según dicen "Mataco" es un nombre que viene del descubrimiento impuesto por los españoles y significa "animal salvaje y sucio", viene de la palabra "matar".

**T.L.: ¿Que instancia tienen a nivel de gobierno?**

**A.M.:** Tenemos el Instituto Provincial del Aborigen de Salta (ley 6373/85), dependiente del Ministerio de Bienestar Social, del que fui elegido director por el gobierno. Después renuncié al cargo

porque hubo cosas que no me gustaron, como por ejemplo que se beneficiaran los que trabajan en el Instituto y no los aborígenes. No me gustó el maltrato, que se ve en hechos como son el hacer papeles y después hay otras que se benefician porque la gente vive lejos.

**T.L.: ¿Ya a nivel nacional?**

**A.M.:** Ha salido la ley 23.302 y su decreto 155/89 (cuyo autor es el senador por Capital Federal Fernando De La Rúa), de creación del Instituto Nacional de Asuntos Indígenas que funciona en el centro de Capital Federal. Como indígena me duele que haya un Instituto nuestro que funcione con gente de capital y con tantas dependencias y sin ningún delegado nuestro según lo prevé el artículo 10 (aunque la ley todavía no está en vigencia). El Senador nacional trasladó desde Bs.As. al Pilcomayo (donde se reunieron los 33 caciques), para realizar una denuncia firmada por los cacique de Formosa, Jujuy, Chubut, etc. porque tenemos una ley sin funcionar y nos hacen a un lado, porque por ejemplo, tenemos el problema del cólera y allí tendría que haber un delegado.

**T.L.: ¿Cuáles son los efectos del cólera en la zona?**

**A.M.:** Yo tengo el informe sobre el cólera que manda la Organización Mundial de la Salud, donde se habla que el brote del cólera viene de Asia y Europa, también se cree que viene del Pilcomayo, cuando en realidad viene de Perú y pasó por Bolivia. Para mí se tendría que reforzar la parte sanitaria del Ministerio de Salud de Salta.

**T.L.: ¿Ha causado muertes el cólera en el Pilcomayo?**

**A.M.:** La gente del Ministerio de Salud se negó a decir el número de víctimas del cólera. De cada comunidad fallecieron unas 6 personas, en su mayoría fueron niños entre 2 y 4 años, alrededor de unas 300 personas.

**T.L.: ¿Por qué decís que la gente del Ministerio de Salud se negaba a decir el número de muertes?**

**A.M.:** Porque cuando se produjo el brote del cólera nadie ingresó a la zona a tomar contacto directo, sino que el periodismo y otra gente llegaron sólo a la comunidad de Victoria, en avión, recogían la información que el médico daba y se iban.

**T.L.: ¿Relatanos como viven las comunidades.**

**A.M.:** La gente no tiene un trabajo seguro, aportes jubilatorios, lo que dificulta una mejor situación. La gente vive del río y del monte que vendría a ser "la madre" y "el padre", porque nunca se acaban.

Yo creo que el gobierno debería esforzarse por conocer cómo vivimos realmente. Yo hablo de Puntana 1, Puntana 2, Monte Carmelo, La Curvita, Santa María, La Merced, La Merced Chica,



**Amancio Martínez a su paso por Córdoba junto a miembros del Equipo de Tiempo Latinoamericano**

pasaron por Bolivia y Formosa. Los misioneros están en Tartagal y cada fin de mes recorren las comunidades.

**T.L.: Ahí cerca estaban las misiones del Padre Martínez?**

**A.M.:** La misión se llamaba San Benito y había hogares de niños, despensa, depósitos de ropa, tractores, animales vacunos, se sembraba maíz, había luz de un grupo electrógeno para cada casa, motor para el agua. Desgraciadamente creció el río Tartagal y hoy quedan las ruinas de lo que fue la misión. Después se formó la misión San Ignacio (en el Río Pilcomayo) que también fracasó y los que quedaron

San Luis, Pozo del Tigre, San Ignacio, Km 2, La Gracia, Misión La Paz, Las Vertientes. Allí viven unos 6000 indígenas a lo largo del Pilcomayo.

Al sur del Río Pilcomayo existen otras comunidades que tienen otras características, no pueden pescar porque viven muy lejos del río.

**T.L.: ¿En qué pueblo vivís?**

**A.M.:** En Misión La Merced, a 100 mts. del Río Pilcomayo a 250 km. de Tartagal, en Santa Victoria, donde está el único Hospital que existe y que no cuenta con ambulancia.

**T.L.: ¿Cuál es la principal crítica que realizarías al manejo de la problemática del Cólera?**

**A.M.:** Yo por mi parte creo que se tendrían que tomar medidas por que el cólera está en el lugar, como por ejemplo, mejorar los puestos sanitarios. En la zona existen 9 puestos sanitarios y la distancia entre cada puesto es irregular: algunos están a 12 km., 15 km. y 75 km. Los agentes sanitarios son los que están recorriendo la zona en bicicleta.

**T.L.: ¿Cómo se organizan internamente las comunidades que vos representás?**

**A.M.:** El cacique es un cargo muy antiguo, no tiene sueldo. Cuando muere, el cargo pasa al nieto. Con respecto a los políticos, no pueden ingresar a la comunidad porque no los dejamos. Nuestra política es la esperanza que el agente político nos de prioridad para hacer el cambio que necesitamos. En las épocas de elecciones formamos una cadena en cada comunidad y elegimos a nuestras autoridades. Por ejemplo, en el Municipio de Santa Victoria pensamos tener consejales de nuestro departamento. Tenemos en la actualidad 4 consejales y un presidente del Consejo Deliberante.

**T.L.: ¿Que comunidades cristianas trabajan en la zona del Pilcomayo?**

**A.M.:** En 1936 vinieron los ingleses (anglicanos) y los franciscanos entraron después por San Martín organizando misiones. Actualmente vino la Iglesia Asamblea de Dios de Suecia, que

**T.L.: ¿Se mantienen rasgos culturales de estas comunidades?**

**A.M.:** En un 50% se mantienen los rasgos culturales, el resto está mirando a una "nueva sociedad" (como se dice). En las comunidades mucha gente ya no pesca ni caza, no saben cómo tejer la yica, buscar miel, etc. En las comunidades que están al margen del Pilcomayo, están más o menos bien, pero a 60 Km. del río, las comunidades no tienen calzado, duermen en el suelo, hay días que no tienen comida...

**T.L.: ¿La gente que no está cerca del río, que no tiene la posibilidad de pescar, de qué se ocupan?**

**A.M.:** Las mujeres se ocupan como lavanderas en el pueblo en forma mensual, los hombres venden leña, trabajan con los gendarmes en limpieza, algunos hacen carbón y lo cambian en el pueblo por arroz, papas, etc. Esto sirve sólo para un día y después tienen que ir al campo al día siguiente. Nosotros producimos algunas cosas.

Yo me entrevisté con el Ministro de Salta por el tema del carbón para solicitar un crédito para la explotación del carbón.

**T.L.: ¿Cómo están organizados internacionalmente los Indígenas?**

**A.M.:** Próximamente nos vamos a encontrar unos 2000 hermanos aborígenes en Canadá para analizar la problemática y ver la posibilidad de ingresar en la vida social. Por ejemplo cuando se organiza una institución de gobierno para nosotros, estamos separados porque al no tener participación dentro de la organización, no respetan al líder, al cacique.

**T.L.: ¿Qué se espera del Año Internacional del Aborigen?**

**A.M.:** El presidente de Bolivia presentó una nota cuando se reunieron en España, para hacer un estudio para ayudarnos, pero... "con la plata en la mano" como decimos nosotros.

**Tito Layun  
Walter Marengo**